
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 10 DE JUNIO DE 1800.

Constantinopla 11 de Abril.

Un buque ingles ha atacado y apresado una embarcacion, que salió de Alexandria con oficiales y soldados del ejército frances de Egipto. Sentido el Gran Señor de que se haya violado de este modo la capitulacion firmada por su Gran Visir y por Mr. Sidney-Smith, se propone pedir satisfaccion del insulto.

Petersburgo 18 de Abril.

Por orden del Emperador se prohíbe la introduccion de géneros y mercancías extranjeras en cuya composicion ó texido entra oro, incluyendo en esta prohibicion hasta la porcelana que tenga flores ó adornos dorados, á no ser que por derechos de entrada se paguen 100 por 100 de su valor. Se hicieron representaciones á S. M. Imperial solicitando que á lo ménos permitiese la introduccion de los géneros de esta especie que estaban ya encargados; pero se negó la solicitud.

Uno de los Generales y oficiales de graduacion á quienes este Soberano acaba de despedir del servicio, es el hijo del difunto Príncipe Carlos de Curlandia.

Hállase ya en dominios rusos todo el ejército de Suwarow, y no se duda de que en breve llegarán tambien las tropas que estan en las islas de Inglaterra. Entónces quedarán solamente fuera del Imperio unos 600 hombres, que son los que hay en Italia.

Ha mandado S. M. que se entresaquen de todos los cuerpos militares los soldados señalados como los mejores por sus respectivos xefes, y que se agreguen á los regimientos de guardias.

Norkoping 28 de Abril.

En la caja ó tesorería de los billetes de crédito se ha hallado un descubierto de 500 rixdalers.—Los individuos de la Dieta se ocupan con esmero en mejorar el estado de las rentas del Reyno, y en descubrir los descuidos de los empleados, ó su mala fe en su manejo.

Han tomado los paisanos baxo su garantía el banco de Suecia, en el qual han depositado una suma de 20 tonas de oro por vía de contingente. Asimismo, para hipoteca de los empréstitos que haga el banco han señalado todos sus bienes, juntamente con los de las demas clases del estado; y á fin de aumentar sus fondos han consentido en que los billetes de crédito sirvan para sus descuentos.

Stockolmo 18 de Abril.

Acaba de publicar el Rey un indulto á favor de los desertores y otros delinquentes. A los primeros se les concede un año de plazo para que vuelvan á su patria, ó para que se presenten á los Embaxadores, Ministros ó Cónsules suecos en países extranjeros.

Oloff Larsom, presidente de la clase de labradores en la Dieta, dirigió á la Reyna un discurso concebido en estos términos: „Siendo esta la primera vez que la clase de labradores disfruta la fortuna de manifestar á V. M. sus sentimientos de lealtad, obediencia y júbilo por medio de sus diputados, se dignará V. M. perdonar á la sencillez de nuestro estado si no usamos de otro language que el del corazón para expresar nuestra admiración y nuestros deseos. Si la clase de labradores de Suecia goza entre los labradores de los demas países el derecho especial de concurrir con los otros brazos del Reyno para deliberar á presencia de su Soberano sobre los asuntos de estado; por su parte esta clase, con su fidelidad sostenida, con su zelo y amor al Rey y á la Real familia, se ha esmerado en todo tiempo en no desmerecer tan inapreciable felicidad. Quanto puede contribuir á la satisfaccion de nuestro Rey, es para nosotros grato y precioso mas de lo que puede expresarse. ¿Y á que extremo no llega el gozo puro de nuestros corazones, hallando en la amada persona de V. M. una Reyna escogida por el corazón de nuestro Rey para hacer mas suave el peso de su dignidad, y sembrar de flores su vida? Pero aun es mayor, Señora, nuestro gozo al ver en V. M. la madre dichosa de un vástago del tronco de Vasa, el qual por la gracia de Dios y la providencia divina gobernará con sabiduría y amor á los hijos de nuestros hijos, y será otro Gustavo. Conserve Dios como la niña de sus ojos al Rey, á V. M. y á S. A. el Príncipe Real. Humildemente suplica á V. M. la clase de labradores que ahora y en adelante se digne concederle su proteccion y especial afecto.” La Reyna le respondió: „Con particular placer recibo por primera vez los diputados de una clase que siempre se ha distinguido gloriosamente por su lealtad y su zelo al Rey y á la patria. Deseo que la clase de labradores goce de la bendicion divina en sus deliberaciones; y puede contar siempre con mi benevolencia y Real proteccion.”

Copenhague 29 de Abril.

Una carta que el célebre naturalista Pallas ha escrito desde Táurida refiere que el 5 de Setiembre del año último apareció repentinamente una isla en el mar de Azof, á 150 toesas de las playas. Precedió un ruido semejante á un trueno, con una explosion de humo y llamas; su estruendo se parecia á un cañonazo de grueso calibre. Sintióse al propio tiempo un terremoto bastante fuerte desde Cuban hasta Catrinodan.

El sábado último la chalupa inglesa nombrada el Ranger de 24 cañones, que venia de Leith con un convoy de 60 velas, entró en Elseneur con solo las 30 embarcaciones. Créese que las restantes se habrán dirigido á Noruega, despues de reunirse con otros dos convoyes, que al mismo tiempo salieron de Hull y de Newcastle.

Hamburgo 7 de Mayo.

Ha muerto en Varsovia el Príncipe Joseph Poniatowski, hermano del último Rey de Polonia.

Expresan algunos avisos de Petersburgo que el Emperador ha prohibido salgan de aquella capital, hasta nueva orden, los ingleses que hay en ella, y añaden que el ministerio ruso trata de unirse con el de Berlin, para oponerse á los proyectos de la casa de Austria y á las pretensiones de la Gran Bretaña. Se sabe que ha llegado á Berlin un extraordinario de Petersburgo con credenciales para el Baron de Krudner, quien no tardará en tener su primera audiencia del Rey en calidad de Ministro ruso. Dícese tambien que dicho correo llevó proposiciones para una alianza entre los dos Soberanos. Finalmente se asegura que S. M. prusiana ha interpuesto su mediacion con la corte de Rusia para que restablezca sus antiguos enlaces con Francia.

Hallase todavía detenido en Altona el Ministro frances Bourgoing, y parece no irá á Copenhague hasta que el Rey de Dinamarca nombre un Ministro para residir en Paris.

Ya llegó aquí el General Dumourier: y ahora aseguran sus amigos que mandará una division del ejército Real; pero entre tanto ha tomado casa por 6 meses. Se dice que entre los proyectos que este General presentó al Emperador de Rusia había el plan de una quádrupla alianza entre Rusia, España, Prusia y Francia, cuyas condiciones agradáron tanto á Paulo I que nombró á su autor Mayor general de caballería con 1000 rublos de pension; pero posteriormente incurrió en la desgracia del Emperador.

Viena 3 de Mayo.

„Con fecha de 22 de Abril escribe el General Melas desde Setri de Poniente, que dexaba descansar sus tropas acampadas delante de Génova, pues estaban sumamente fatigadas de sus continuas marchas y casi diarias batallas, y que entre tanto se esmeraría en atrincherar todos sus puestos, y asegurarlos contra las salidas que hiciesen los enemigos. La brigada del General Saint-Julien continuará el bloqueo de la ciudadela de Savona, en lugar de las 9 compañías de Stuart que lo formaban, las cuales tienen orden de incorporarse con el ejército principal. El Almirante ingles Lord Keith ha llevado á la guarnición austriaca del castillo de Final víveres para algun tiempo.” — A esto se reducen las últimas noticias del ejército de Italia que se han publicado en la gazeta de la corte.

Stuttgard 10 de Mayo.

Ha pedido el General Kray al Elector de Baviera todas las tropas de que puede disponer para defensa de sus estados.

Ayer salieron de aquí 4000 hombres de Wurtemberg, que van á reforzar al ejército imperial. Otro cuerpo de igual fuerza se ha apostado en Dornstaetd, desde donde amenaza coger por la espalda á los franceses que han entrado en Öffemburgo, si de allí se adelantan á los desfiladeros de Villingen. Algunas tropas imperiales suben por las orillas del Necker para reforzar dicho cuerpo.

Augsburgo 6 de Mayo.

El Elector bávaro palatino ha visitado hoy al Elector de Tréveris, y comió con S. A.: fué recibido por las tropas urbanas, que á este fin se pusieron sobre las armas; y una diputacion de la ciudad le hizo el regalo de honor acostumbrado, el qual consiste en vino, pescado y avena.

Carlsruhe 10 de Mayo.

Se disponen los austriacos á evacuar á Manheim, y abandonar esta parte del Rhin y del Necker á fin de retirarse á lo interior de Franconia. Créese que las tropas del Imperio se retirarán igualmente de las orillas del Mein.

Wessel 16 de Mayo.

El Ministro prusiano residente en Paris pidió con fuertes instancias á aquel gobierno el cumplimiento de los siguientes artículos: 1.º que en las provincias pertenecientes á S. M., y actualmente ocupadas por tropas republicanas, cese la tala de los bosques; 2.º que se reemplace en sus respectivos empleos á los vasallos prusianos que los servian anteriormente; y 3.º que la Francia se declare en orden á la ciudad de Huissen, cedida por aquella República á la báltava. El gobierno frances respondió de un modo satisfactorio á estos puntos; pero ha guardado el mayor silencio sobre restablecer la Regencia prusiana en dichas provincias, las cuales estan situadas á la izquierda del Rhin. Hace pocos dias se dixo que no tardaria en restablecerse, y aun añadian que un cuerpo de tropas prusianas iba á ocupar aquellos paises; pero hasta ahora no se advierten disposiciones que lo confirmen.

Ulm 6 de Mayo.

Hubo ayer algun sobresalto en esta ciudad con motivo de saberse que todos los caminos de la Alta-Suabia estaban cubiertos de bagages de los regimientos austriacos y de los almacenes; pero en breve se restableció el sosiego con la noticia de que habia llegado orden para que dichos bagages y las tropas volviesen á adelantarse por el mismo camino que habian traído.

Hoy han venido aquí algunos prisioneros franceses.

Dícese que los habitantes de esta ciudad habrán de abastecerse de víveres para 3 meses, á fin de estar dispuestos á todo acontecimiento.

Se asegura que la primer columna del cuerpo de Condé llegó el dia 1.º á Udina.

Colonia 10 de Mayo.

Se ha enviado á Dusseldorf un batallon de la legion de los francos del norte, completamente armada y equipada. Apénas llegó á su destino, desertaron unos 100 hombres; pero al pasar la línea de demarcacion los mandó prender el comandante prusiano, y los remitió á Dusseldorf. Hay ya 80 de ellos en la cárcel; y tambien estan presos los que les excitáron á desertar, y serán castigados con todo el rigor de las leyes.

Filadelfia 25 de Marzo.

Quando iba á concluir la ley que suspende las comunicaciones mercantiles con las posesiones francesas, se ha prorogado por otro año; pero se ha concedido facultad al Presidente de los Estados-Unidos para anularla en este intermedio si las negociaciones con Francia producen el efecto que se desea. El Cuerpo legislativo no ha acordado ningun aumento en los preparativos militares de estos Estados, y se ha limitado á disponer se mantengan y perfeccionen los que mandó en las sesiones del año anterior.

La Cámara de Representantes del Congreso ha acordado dar una medalla de oro al Capitan-Truxton, comandante de la fragata Constelacion, que trabó combate con la francesa nombrada la Venganza.

Al abrir un pozo cerca del rio Ognon, á 3 millas de Barlington-Bay,

en el estado de Vermont, se halló á 24 pies de hondo una gran porcion de troncos de árboles, y entre ellos un grupo de 30 ranas que parecían petrificadas; pero así que les dió el ayre y el calor, se fuéron animando por grados, y no tardáron en saltar y esconderse en los prados: lo qual causó mucha admiracion en los circunstantes, pues segun el aspecto que presenta aquella excavacion, se presume que estuviéron 600 años enterradas.

Lóndres 12 de Mayo.

El dia 7 llegó de Hamburgo aquí el Príncipe Augusto de Inglaterra; que estuvo en Berlin, de donde, segun dicen, desapareció repentinamente para librarse de sus acreedores.

Ya se ha embarcado en Portsmouth el Duque de Orleans, que con sus hermanos va á Liorna, en donde se espera tambien á los Duques de Angulema y Berri, y al Príncipe de Condé con las tropas que manda.

Los colonos de Jamayca han dirigido un recurso al Rey, suplicándole desista del proyecto de formar en aquella isla regimientos de negros y mulatos, sobre lo qual hacen presente los perjuicios que suponen causará esta resolucion en aquel establecimiento; pero sin embargo de quanto alegan persiste en ella el ministerio.

Aprobadas en las dos Cámaras de este Parlamento las varias cláusulas sobre la union de Irlanda, propuso Mr. Pitt que se diese cuenta de todo ello á S. M. para pedir su sancion; y así se acordó. — Ayer hizo Mr. Jones en la Cámara baxa la proposicion de que se tratase de paz. En su discurso intentó probar que se han conseguido todos los puntos que eran motivo y objeto de la guerra, mediante la evacuacion del Egipto, el recobro de Italia, la destruccion del jacobinismo y de la marina francesa, la extension y seguridad del comercio ingles y de sus colonias &c. Al fin pidió que se presentase al Rey un reverente recurso, pidiéndole se dignase parar la consideracion en las gravosas contribuciones y cargas impuestas á su leal pueblo para la continuacion de la guerra: y que humildemente se exponga á S. M. quanto conviene que no se prosiga la guerra por restablecer el antiguo gobierno frances, suplicándole no dé ya oidos á unos Ministros, cuyos consejos le han movido á desechar las propuestas de paz que recientemente hizo la Francia, y que tenga á bien entablar negociaciones para restablecerla. — Desechóse su proposicion por 59 votos contra 8.

Cada dia se habla de expediciones suspendidas ó proyectadas por el gobierno. Ahora se dice que á toda priesa se está disponiendo una de 120 hombres, y que saldrá quanto ántes baxo las órdenes del General Abercrombie. Algunos sospechan que va á Portugal.

En Plimouth han entrado 6 navíos de la esquadra de la Mancha. El Almirante Lord S. Vicente quedaba con otros 30 á la altura de Ouessant.

El importe total de los géneros nacionales y extrangeros sacados de Inglaterra en el discurso del año de 1797 ascendió á 29.217,041 libras esterlinas, y los del año siguiente á mas de 34 millones de dicha moneda. El primero de dichos años excedieron las exportaciones á las introducciones en mas de 8 millones, y el segundo año en cerca de 9. — La cantidad de lana que se invierte en fabricar paños en Inglaterra importa anualmente cerca de 127 millones de libras francesas: y sin embargo son muchos los que se

quejan de que no alcanza á dar ocupacion á los que ganan su vida en el laboreo de dicho género; pero esto en parte depende de la invencion y perfeccion de las máquinas, mediante las cuales 135 hombres hacen ahora el trabajo que en otro tiempo ocupaba á 1600. Con esto se explica como la Inglaterra, no obstante el subido precio de los jornales, sostiene la concurrencia de las demas naciones en la venta de paños.

Avisan de Dublin que á solicitud del Abogado de Napper-Tandy y de su compañero Arvey Mervis está suspendida su causa. Para esto alegó que Mr. Crawford, Ministro británico en Hamburgo, estaba en ánimo de ir á Dublin, y declarar á favor de los acusados.

El célebre astrónomo Herschel ha concluido el telescopio de 25 pies, que estaba construyendo por encargo de la corte de España, y cuyo coste llega á 7⁰ libras esterlinas.

Un termómetro colocado el dia 5 al sol subió á 104 grados, que son 4 mas que el calor de la sangre, y 38 mas que el del verano de este pais. Por la tarde baxó á los 66, que viene á ser 10 grados mas del templado.

Haya 14 de Mayo.

De aquí á dos meses tendrá esta República una esquadra perfectamente equipada de 18 navíos de línea (inclusos dos de 80 cañones), muchas fragatas y otros varios buques de guerra. Estas fuerzas navales se repartirán en dos divisiones. El Almirante Dewinter mandará la principal.

Berna 12 de Mayo.

En Zurich se esperaban el dia 6 de este mes 4⁰ prisioneros austriacos y 400 suizos de los emigrados que paga la Gran Bretaña.

El ala izquierda del ejército frances mandada por el General Sainte-Suzanne sigue baxando por la orilla izquierda del Danubio; y una parte del ala derecha marcha hácia Lindau.

La esquadrilla con que el Capitan Williams recorria el lago de Constanza ha sido batida por la francesa, y se ha retirado. De resultas desembarcaron los republicanos, y se apoderaron de Buchhorn.

Trátase de reunir, al hacerse la paz, la ciudad de Constanza y la fortaleza de Hohentwiel con la República helvética.

Se ha publicado la siguiente carta del General Lecourbe sobre la batalla de Stockach: „Los cuerpos de Moreau, Saint-Cyr y el mio se juntaron en la llanura entre Suroée y Stockach, lo qual se consiguió en fuerza de movimientos bien concertados y mejor executados. Viéndose Moreau al frente de unas fuerzas tan crecidas resolvió presentar al dia siguiente batalla campal al General Kray. Verificóse en efecto el 3, y puede compararse con la mas sangrienta que se haya dado en qualquiera guerra. Al amanecer dió el ejército frances su ataque con el ímpetu republicano que siempre triunfa. Duró la batalla todo el dia sin intermision, y fué sumamente sangrienta. Los enemigos se defendieron con valor. Al fin, una victoria completa coronó las armas francesas. Segun las noticias que habia á la partida del correo, el número de muertos de ámbos ejércitos ascendió á 15⁰ hombres, y el de prisioneros austriacos á 8⁰. Quedaron destrozados 8 regimientos imperiales. La ciudad de Stockach, los almacenes y una crecida artillería se hallan en nuestro poder.”

Añaden los avisos particulares que de los 1500 muertos, los 1000 eran austriacos y los 500 franceses; y que entre 1800 heridos habia unos 700 franceses y los demas austriacos.

Con fecha del 7 escriben tambien que la batalla de Moeskirch, dada el dia 5, fué de las mas terribles. El campo estaba cubierto de muertos y heridos. Al General Moreau le mataron 4 caballos, que sucesivamente montó: y una bala amortiguada le dió en el pecho; pero se detuvo en la ropa. A su valor é intrepidez se debe aquella victoria, que estuvo un rato indecisa: pues poniéndose al frente de un cuerpo de caballería, derrotó á los enemigos quando se consideraban vencedores. Regúlase en 11000 hombres la pérdida de los austriacos, sin contar los prisioneros. El 6 hubo un armisticio de 24 horas para enterrar los muertos.

Lausana 10 de Mayo.

El primer Cónsul Bonaparte ha llegado á esta ciudad y ha revistado las tropas de caballería. Miéntras se detuvo en Ginebra fué á visitarle Mr. Necker, y tuviéron una larga conferencia.

El ejército de reserva mandado por Berthier prosigue su marcha. Tres divisiones han ido al Valais: la de Watrin ha pasado el monte de S. Bernardo para entrar en Piamonte; y algunas partidas han llegado á Aoste, en donde han hecho prisioneros.— Los austriacos no tienen sino 2500 hombres que oponer por aquel lado á nuestras tropas.

Strasburgo 16 de Mayo.

El General Sainte-Suzanne, que ha sentado su cuartel en Donaueschingen, permanece aun allí, sin embargo de que el cuerpo de su mando se ha adelantado, quizá para atacar al General Staray en Rothwal, é impedirle que llegue á Ulm.

Las últimas cartas de Saboya refieren que el General austriaco Melas junta un cuerpo considerable de sus tropas para enviarlo contra los franceses, que van á pasar los Alpes; y siendo así tendrá que desistir de sus proyectos contra Génova.

En Manheim y Heidelberg no hay franceses ni austriacos; pero muchos de estos han reforzado la guarnicion de Philipsburgo, y el Príncipe de Hohenlohe se ha apostado en Bruchsal para cubrir aquella fortaleza.

Se ha despachado de aquí un parque de artillería de sitio con muchas municiones: lo va escoltando una media brigada hasta Donaueschingen; y parece destinado para el sitio de Ulm.

Dijon 15 de Mayo.

La guardia del primer Cónsul y la compañía de guias se detuviéron 24 horas en esta ciudad, y marcháron luego á Ginebra.

El dia 10 llegó aquí el General Brune, que mandará en xefe el segundo ejército que se formó en estas inmediaciones.

Nuestras tropas ocupan actualmente una gran parte de Suabia, y nos hallamos dueños del Brisgaw, del Margraviato-Superior de Baden, de los obispados de Strasburgo y Basilea, una parte del Ducado de Wurtemberg, el pais de Furstemberg, el Condado de Nellenburgo y muchas ciudades imperiales. Los austriacos han evacuado enteramente todo el pais entre el Rhin, el lago de Constanza, el Danubio y el Illeñ.

Paris 20 de Mayo.

Se ha restituido á esta ciudad el Ministro de Guerra Carnot.

El ejército del Rhin tiene tal abundancia de víveres, que el General Moreau ha enviado algunos á Suiza y á Italia.

El día 14 llegó á Paris un edecan del General Kleber. Refiere que el ejército de Egipto quedaba en buen estado, y que las tropas se disponian á embarcarse. Se ha atrasado su partida porque el Almirante ingles Keith no quiso ratificar la capitulacion hasta recibir instrucciones del gabinete de S. James; pero habiendo ya llegado su consentimiento, no tardará el ejército en embarcarse para Francia.

Ha dispuesto el Ministro de lo Interior que á las estatuas que han de colocarse en el palacio de las Tullerías se añadan las de Sully, Colbert, Montesquieu, del Canciller l'Hopital, y del Almirante holandés Ruyter.

El General Desaix, que ha llegado á Tolon con otros individuos del ejército de Egipto, estuvo algun tiempo detenido por los ingleses en Liorna; pero al fin le dexáron venir, sin duda por haber la Gran Bretaña reconocido el tratado concluido con el General otomano.

Se ha publicado el siguiente cálculo sobre la poblacion del mundo en general, y de algunas capitales y ciudades en particular. La de las 4 partes del mundo se regula en 1^o millones de almas, en esta forma: en Asia 580 millones: en Africa 100: en América 160; y en Europa otros 160 millones.

— Pekin tiene 3 millones de habitantes: Madrás 300^o: Calcuta 600^o: Jerusalem 28^o: Constantinopla 600^o: Moscow 270^o: Petersburgo 200^o: Varsovia 70^o: Stockolmo 75^o: Copenhague 86^o: Hamburgo 80^o: Berlin 138^o, sin contar la guarnicion: Viena 270^o: Lóndres 700^o: Haya 38,400: Roma 160^o: Nápoles 400^o: Palermo 150^o: Milan 120^o: Turin 70^o: Génova 80^o: Florencia 80^o: Liorna 45^o: Madrid 156^o: Cádiz 70^o: Lisboa 190^o: Paris 640,504: Marsella 108,374: Leon 102,167: Burdeos 104,676 &c.

Estéban Carlier, guarda bosques del distrito de Herinnes, departamento del Dyle, tiene 4 hijos que jamas han hablado un lenguaje conocido. Los dos mayores usan de uno con que se entienden entre sí, y los dos menores de otro particular para ellos. Los primeros no entienden el idioma de los segundos, ni estos el de aquellos; y todos hablan por señas á sus padres. Atribúyese esta extrañeza al abandono en que estos niños han quedado mucho tiempo en un pais en que las habitaciones estan muy distantes unas de otras; pero con esto no se explica por que estos niños, que sin duda habrán estado siempre juntos, se han formado dos lenguas diferentes, que no son inteligibles sino para los que las creáron.

Acaba de morir en Maubeuge una viuda llamada Delcampe, que tenia 104 años, y conservaba cabal el uso de su razon.

Tambien ha fallecido en Passi, no léjos de esta ciudad, el célebre compositor de música Piccini, á los 74 años de edad. Su viuda, y 5 hijas y 2 hijos que dexa, quedan pobres: pues no tenia mas recurso para vivir que una pensión que le habia señalado este gobierno.

Niza 6 de Mayo.

Habiendo los austriacos, que ocupaban á Savona y Final, y se extendian

hasta Oneilla, recibido refuerzos considerables por mar, han tenido los franceses que estrechar su línea y replegarse hácia Vintimilla. Espérase sin embargo que la diversion que va á hacer el ejército de reserva, impida que los enemigos lleguen á invadir el Condado de Niza.

Se han recibido las siguientes noticias de Génova: „El 20 de Abril se advirtió un fuego continuo en las alturas de Savona, y se oyó un cañoneo por aquella parte. Mandó Massena armar á los patriotas italianos refugiados en la ciudad. El 21 se dió libertad baxo palabra de honor al Baron de Aspres y á los oficiales austriacos que se hallaban prisioneros, los quales prometieron no pelear contra los franceses en toda esta campaña. Por la tarde se puso en marcha un cuerpo de 2000 hombres para S. Pedro de Arena; pero poco despues se le mandó retroceder y dirigirse hácia Bisagno. El 22 una embarcacion procedente de Alassio traxo noticia de que los franceses habian recobrado el puesto importante de Santiago. El 23 al amanecer se adelantaron los austriacos hasta S. Pedro de Arena, y no hallando gran resistencia, se acercaron á la puerta de la linterna con ánimo de apoderarse de ella; pero al instante se levantaron los puentes, y empezó á hacer fuego la batería inmediata. Al propio tiempo baxó de la montaña un cuerpo de tropas francesas, que cogió á los enemigos por la espalda, y les hizo muchos prisioneros. Despues de la accion, así los franceses como los austriacos se restituyeron á sus primeros puestos. La esquadra inglesa se aproximó á tierra para tomar parte en las operaciones militares; pero sin fruto alguno. Por el lado de levante ha habido reencuentros muy reñidos, en los quales los enemigos han sido rechazados.”

Génova 27 de Abril.

El General Melas escribió á Massena la siguiente carta: „General: La fortuna no ha coronado vuestro valor, el qual os hace digno de mi aprecio y del de todo el mundo. Con el corto número de hombres que teneis, habiais de ceder á mis esfuerzos, y cedeis con honor; pero creo que ya es tiempo de que escuchéis la voz de la humanidad. El General Suchet tuvo ayer otra pérdida en el monte de Santiago; y así no os queda esperanza alguna de poder luchar mas tiempo con las fuerzas de mi mando. Contra vos clamará toda la sangre que vuestro valor haga derramar; y sereis causa de la desgracia de un pueblo que ha padecido ya muchísimo. La ciudad, que se defiende todaví, corre aun mayor riesgo, pues la amenazan el saqueo y todos los males de la guerra si los paisanos enfurecidos entran en ella sin previa capitulacion: ni puedo responder enteramente de mis tropas victoriosas. Dad oídos á las voces de la humanidad, y sacrificad la gloria de defenderos hasta la última gota de sangre, á la gloria verdadera y á la admiracion que infundi y nadie puede quitaros. Os propongo la mas honorífica capitulacion de que es digno un militar de vuestro caracter en testimonio del aprecio y de la perfecta consideracion con que quedo &c.”

Respondió el General Massena en estos términos: „*Quartel general de Génova 21 de Abril.* Señor General: He recibido la carta con que me habeis honrado, y en la qual me ofreceis una capitulacion honrosa. No me hallo todavía en el caso de admitirla; y me quedan bastantes tropas para probaros que puedo defenderme, aun quando el General Suchet hubiese te-

nido esa pérdida que decis, la qual dificulto creer."

En efecto no hubo tal pérdida, pues el día 24 supo Massena por un edecan que vino de la ribera de poniente que el General Oudinot, jefe de la plana mayor, habia llegado al campamento de Suchet, en donde no habia ocurrido novedad. Supo tambien que se habia abastecido la ciudadela de Savona; y que el ejército de reserva va á entrar en Italia por el valle de Aoste. El 25 las tropas francesas y la guardia nacional de esta ciudad pasaron la noche sobre las armas, porque se temia que los enemigos quisiesen dar un ataque por el lado de Bisagno. Al día siguiente entró en este puerto una embarcacion cargada de granos. — El 23 dixo Massena en una proclama que dirigió á los habitantes de Génova: „Esta mañana fuéron derrotados los enemigos, y perdiéron 1200 hombres, contando entre ellos 600 prisioneros."

Los franceses tienen actualmente sus puestos avanzados mas allá de San Pedro de Arena por el lado de poniente, y en Quarto por levante. La esquadra inglesa sigue cruzando á vista del puerto; y no se duda que los austriacos se disponen á dar quanto ántes un ataque.

Granada 14 de Mayo.

El 11 del corriente la escuela de primeras letras de la calle de la Piedad, que está á cargo de D. Francisco Ximenez, tuvo exámen público de sus alumnos en las casas consistoriales baxo la inspeccion de los comisarios de escuelas D. Rodrigo García Puerta y D. Juan de Castro. Presidió el Intendente Corregidor, y asistió numeroso y lucido concurso de todas clases de personas. Los niños se exâmináron de doctrina segun el catecismo de Fleuri, de ortologia, calografía, gramática y ortografía castellana, aritmética, geografía y esfera. Todos manifestáron su aprovechamiento, especialmente los de gramática, aritmética y geografía, cuyos conocimientos extraordinarios en su edad mereciéron general aplauso. Varios niños de la clase de ortologia recitaron con gran propiedad algunas fábulas. Don Domingo de Arce y Caballero, del Consejo de S. M., su Alcalde decano de la sala del Crimen de esta Chancillería, y el Dr. D. Mariano Sicilia, catedrático de filosofía moral en esta universidad, leyéron dos discursos; y los comisarios distribuyéron los premios, que consistian en bandas y en libros de buen gusto y bella impresion. Entre los niños premiados llamáron la atencion cinco sumamente pobres, á quienes se distribuyéron los libros que necesitaban para la continuacion de sus estudios y enseñanza. Varios Capitulares y Ministros les repartiéron dinero; D. Juan Manuel de Tejada cinco bandas, y el Síndico Personero D. Pedro de Mora hizo presente tenia en su poder para el mismo objeto 100 rs., que habia entregado un sugeto que queria ocultar su nombre, los quales se destináron para vestirlos. En los intervalos tocó la orquesta. La satisfaccion de los concurrentes fué grande al ver los adelantamientos de estos niños, y los progresos que han hecho desde los últimos exámenes.

Cedillo 20 de Mayo.

D. Narciso Glandia Avendaño, Cirujano titular de esta villa, practicante que ha sido del Real hospital general de Madrid por espacio de 12 años, extraxo en el mes de Junio de 1799 un verdadero cancro en estado ya de

ulcerarse, á Victoriano de Roxas, de este vecindario, de 50 años de edad, que lo padecía 34 en el lado siniestro del cuello: la operacion se executó con toda prontitud y felicidad al tercer dia de su descubrimiento ó apartamiento de apósito, sin sobrevenirle inflamacion alguna; y la úlcera se cicatrizó firmemente á los 15 dias con solo el unguento de Bruno, sin haber tenido otras resultas. — En el mes de Octubre del mismo año hizo la extraccion de un tumor carcino-matoso, que padecía Joseph Preciado Martinez, vecino de dicha villa, de 28 años de edad, en la sien siniestra sobre el hueso coronal, sin que se hayan verificado resultas. — Igualmente, en la villa de Hazaña hizo la extraccion de un tumor escirroso que padecía una niña de 8 á 9 años en la primera pieza del esternon, sin que haya tenido novedad ni resulta alguna la paciente, la qual se halla buena y robusta.

Madrid 10 de Junio.

El Rey se ha servido nombrar para el Arcedianato de Luau y Canon-gía de la santa iglesia de Santiago, que resultan vacantes por la promocion del Sr. D. Pedro Luis Blanco al Obispado de Leon, á D. Joseph Villaroel, Bibliotecario primero de los Reales estudios de Madrid: para el Deanato de la catedral de Cádiz, vacante por fallecimiento de D. Antonio Guerrero y Aranda, á D. Francisco de Carasa y Sousa, con retencion de la Canon-gía que goza en la misma iglesia: para la Canongía de la de Plasencia, vacante por fallecimiento de D. Pedro Sanchez Molano, á D. Joachín Ramos y Monroy, Racionero de la de Zamora: para el Beneficio de la catedral de Plasencia, que se titula Mejorado Compañero, vacante por fallecimiento de D. Narciso Soto, á D. Francisco Xavier Pizarro, con la obligacion de residencia que tiene anexa; y para la Prestamera de la Mitacion de Locches de Cañete y de Paterna, obispado de Córdoba, vacante por muerte de D. Antonio de Herrera, y el Medio-Préstamo de la parroquia de Valde-Nuño, en este arzobispado, vacante por haber contraido matrimonio D. Jorge Martinez, á D. Andres Saturnino Duarte.

En el Real cuerpo de Ingenieros del ejército ha promovido S. M. á Ingeniero en xefe á D. Francisco Villaroel, que era Ingeniero en segundo; á este empleo á D. Carlos Cabrer y D. Pedro Hernando, Ingenieros ordinarios; á este á D. Juan Zapatero, Ingeniero extraordinario; y á esta clase al Ayudante D. Vicente Ceris.

Atendiendo el Rey á la avanzada edad y quebrantada salud de D. Joseph Ruiz de Celada, Relator de la Cámara, y teniendo presente sus méritos y dilatados servicios, se ha servido S. M. jubilarle, concediéndole los honores y sueldo de Alcalde de casa y corte; y nombrar para sucederle en el mismo empleo á D. Juan Andres Segovia, Relator del Consejo.

Tambien se ha servido S. M. nombrar á D. Pedro Garrido y Duran, Oidor supernumerario de la Chancillería de Granada, para la plaza de Oidor de la misma, vacante por promocion del Sr. D. Tomas Quartero á otra del Consejo de Guerra: para una supernumeraria de Alcalde del Crímen de la propia Chancillería con sueldo á D. Antonio Valdecañas: para otra de Oidor de ella, vacante por fallecimiento de D. Francisco Tomas de Camarasa, á D. Ignacio Areny y de Sola, con antigüedad preferente al dicho D. Pedro Garrido y Duran: para otra de Alcalde del Crímen super-

numeraria de la propia Chancillería á D. Joaquin Lafuente y Oquendo sin sueldo, pero con obcion á entrar en él luego que vaque alguna de número, ó la supernumeraria que obtiene el citado D. Antonio Valdecañas; y para otra supernumeraria de Alcalde del Crimen de la Chancillería de Valladolid á D. Miguel Ramon Modet, con sueldo y obcion á la primera vacante: y ha concedido S. M. honores de Oidor de la Audiencia de Sevilla al Alcalde honorario de la Quadra de la misma Audiencia D. Diego Joseph Sedáno, Asesor general de la Intendencia de ejército de la Havana.

Asimismo se ha servido S. M. nombrar para la Vara de Alcalde mayor de la ciudad de Málaga á D. Mariano Madramany: para la de Sepúlveda á D. Joseph Nicolas Zarco: para la primera de la ciudad de Córdoba á Don Benito Saiz de Villegas: para el corregimiento de letras de Lucena, que este dexa, á D. Antonio de la Escalera; y para el de Chinchilla á D. Joseph de Várgas.

S. M. ha concedido á D. Vicente Merita y Albornoz, caballero Maestrante de la Real de Valencia, en atencion á sus méritos y servicios, el título de Baron del Reyno, para sí, sus hijos y herederos, con la denominacion de la Uxola.

El Capitan general de Filipinas ha remitido al ministerio de Estado por la via de Copenhague el manifiesto que en 11 de Febrero de 1799 publicó en aquellas islas con motivo de las operaciones que acababa de practicar en los mares de China la esquadra española del mando del xefe D. Ignacio María de Alava. Este General dió la vela de la bahía de Manila en 9 de Enero, con los navíos Europa y Montañes, y las fragatas Fama y Lucía, habiéndose incorporado á estas fuerzas de su mando la fragata francesa Preneuse y la corbeta Brulegueulle. Despues de cruzar algunos dias en la derrota de Canton se dirigió á la rada de Macao por haber tenido noticia de que el convoy ingles de 10 navíos de la compañía se aprontaba con toda celeridad en Wampoó, y que daría la vela para Europa el 28 ó el 30 de Enero, baxo la escolta del navío de guerra el Intrépido, el qual quedaba el dia 10 fondeado en la isla de Gran-Lama. Comunicó Alava sus instrucciones particulares á los Comandantes, prescribiéndoles la forma en que habian de atacar á los navíos Intrépido y Victorioso, y á las fragatas Fox y Carisfort, que eran los 4 buques de guerra ingleses que contaba podia haber en la rada. En consecuencia, proporcionó la derrota de modo que el dia 26 entró nuestra division bien unida en las islas de China, y habiendo reconocido la del Gran-Lama, se aseguró de que no estaban en sus fondeaderos el navío Intrépido ni otro buque alguno. Preguntados varios chinos, que en clase de prácticos se recibieron á bordo con el fin de adquirir noticias, solo pudo comprehenderse de las que diéron, que el Intrépido habia salido pocos dias ántes con 5 navíos de la compañía, que habia otros 15 en Canton, y que en Macao no existía buque ingles alguno. Sin embargo de poderse ya mirar como infructuosa la tentativa, no desistió el General; y venciendo las dificultades que la obscuridad del tiempo y fuerte viento del N ofrecian, consiguió dar fondo al anochecer del mismo dia 26 en el canal del Gran-Lantao al S E $\frac{1}{4}$ S del punto superior de dicha isla. El 27 por

la mañana se hizo señal de dar la vela, no obstante de continuar el viento al N con ráfagas, ventiscas, y un frio tan intenso, que uno de los indios murió helado al pie de su cañon. A las 10 y media del dia montaron la isla mas á barlovento el navío Europa, la fragata Lucía, y la fragata y corbeta francesa; pero el navío Montañas y la Fama tuvieron que dar otro bordo, lo qual los atrasó considerablemente. A este tiempo por entre el claro de dos islas se vieron 6 á 7 millas distantes dos navíos de guerra que estaban al ancla y hacian señales de reconocimiento. El General contestó con banderas en los topes, que al paso que ordenaban á nuestros buques el ataque, podian alucinar ó poner en duda al enemigo, estando tan fosco el tiempo que no se distinguian los colores. Aprovechando la oportunidad de volver á cubrirse por la segunda isla los dos navíos enemigos, se puso en facha el navío general para proporcionar la union; pero como la isla tenia poca extension, y era preciso ocultarles la maniobra por no causar mas sospecha, lo fué tambien el marear y decidirse á entrar en accion con solo el navío Europa y las fragatas Preneuse y Lucía, con cuyos 3 buques se dirigió el General á atacar á los 2 navíos. Diéron estos la vela precipitadamente, largando los cables, dexándose todos sus botes y lanchas, y dirigiéndose por el canal del Gran-Ladron, con una fragata de guerra que salió de otro ancladero inmediato y se les reunió. Puestos en huida largaron sus banderas y gallardetes ingleses, y el General aseguró la Española y su insignia con cañonazo á bala, dirigida al navío de retaguardia, distante poco mas de dos millas. Tal era la posicion de los buques á las 12 y quarto, hora en que pasaron á la vista del castillo y poblacion de Macao. El navío Europa que hizo la vela que permitia el tiempo, ganaba algo en andar á los enemigos, pero era mucho mas lo que adelantaba respecto á los buques de nuestra division, de los quales el navío Montañas y la fragata Fama estaban á distancia de 7 millas á las 2 de la tarde. Veia el General que con solo el Europa no podia emprender un ataque ventajoso contra dos navíos y una fragata, y que la union en que navegaban no le permitia empeñar accion parcial con ninguno de ellos. Sin embargo, continuó persiguiendo al enemigo con la precaucion de marcarle siempre en la línea del viento para impedirle que cayendo sobre el Europa lo cortase y batiese con mucha superioridad de fuerzas. Pero habiendo llegado á tener solo una braza de agua debaxo de la quilla en ocasion que se andaban de 11 á 12 millas por hora, en un baxo fondo en que era temible encallar, se tuvo por muy arriesgada la continuacion de la caza, y el General determinó dexarla ciñendo el viento por babor para reunir los buques. Logrado en parte esto, se dirigió á fondear en 7 brazas al abrigo de la isla Montaña; pero advirtiéndole á las 5 de la tarde que el navío Montañas y fragata Preneuse estaban tan á sotavento que podian ser cortados por el enemigo, determinó volver á dar la vela y reunir aquellos buques de su mando. Seguidamente les manifestó que su ánimo era atacar al enemigo en la noche próxima, y al cerrar esta dió el momento de la arribada con un cañonazo, y gobernó al SS. E, rumbo que podia proporcionar el encuentro. Se continuó así la caza, pero la hicieron infructuosa la considerable serrazon y el mucho viento, que al paso que dificultaban los movimientos y la inteligencia de las señales, proporcionaron al

enemigo la facilidad de hurtar el rumbo saliéndose fuera de la vista.

Habiendo resuelto S. M. que el Ministro de Marina comisionado en Granada al acopio de cáñamos de aquel Reyno, con destino á los Reales arsenales, saque á pública subasta la contrata que debe hacerse para conducir por tierra desde aquella ciudad á la villa del Ferrol las partidas que fueren necesarias mientras las actuales dificultades de la guerra impidan su transporte por mar; se da esta noticia á los que quieran hacer postura para que al intento acudan por sí ó sus apoderados al referido Ministro.

En la gazeta del 13 de Mayo se anunció que la oficina botánica del Perú estará abierta todos los dias de trabajo para las personas nacionales y extranjeras que gusten ver y examinar las producciones vegetales que en ella se hallan; y habiéndose omitido por olvido las señas de la casa, se avisa al público que es en la calle de Don Pedro, barrios de S. Andres, primera casa de la mano izquierda, quarto principal.

El Mercurio histórico y político de Marzo se hallará en el despacho de la imprenta Real: en el Real sitio de Aranjuez en casa de D. Antonio Masarnau; y en Cádiz en la de D. Manuel Navarro.

A D. Pablo Le Roux, del comercio de Sevilla, se le han extraviado dos vales Reales, el uno de 300 pesos, creacion de 10 de Abril de 99, núm. 438,510, endosado por D. Ventura Aute, de Córdoba, al expresado D. Pablo; y el otro de 600 pesos, creacion de 15 de Setiembre, con el mismo endoso, núm. 142,552. Quien supiere de ellos avisará á D. Pablo Le Roux, y en Madrid en la tienda de Toledano, calle de la Montera.

Mañana 11, entre 11 y 12 de la mañana, se ha de celebrar en el Tribunal del Sto. Oficio de la Inquisicion de esta corte el remate de la casa perteneciente al Consejo de la Suprema, en la calle de los Tudescos, núm. 6, manz. 374, tasada en 38,790 rs., y dan por ella la misma cantidad en vales. Quien quiera hacer mejora acudirá á la hora y al sitio mencionado.

Quien quisiere comprar qualquiera de quatro casas sitas en esta corte: una en la calle de la Greda, núm. 11, manz. 272, con fuente y 14,247 $\frac{1}{2}$ pies cuadrados de sitio, tasada en 387,808 rs. 5 mrs. Otra en la calle de las Veneras y de los Angeles, núm. 1, manz. 398, con 4173 $\frac{7}{8}$ pies, valuada en 215,323 rs. Otra en la calle del Calvario, núm. 7, manz. 40, con 532 $\frac{3}{4}$ pies, tasada en 11,228 rs. Y la otra en la calle de las Hileras, núm. 8, manz. 389, con 5270 pies, valuada en 223,772 $\frac{1}{2}$ rs., acuda á la escribania del número que exerce D. Juan Lopez Fando.

Por D. Alfonso Bernestolfo Aleman, maestro del arte mayor de la seda, natural y vecino de la ciudad de Toledo, se ha establecido una fábrica de texidos de seda con metales y sin ellos, tisúes, y otros de primor y hermosura: se fabrican ornamentos para el culto divino en una pieza y sin costuras, como juegos completos de capas pluviales y sueltas, casullas, dalmáticas, paños de púlpito &c., con galones, grecas y otros adornos en las orillas ó contornos, texidos en la misma pieza, con dibuxos de gusto; como lo acreditan las obras hechas para la santa iglesia de la misma catedral y otras. Quien quisiere alguna de dicha clase acudirá á la mencionada fábrica, donde se executará con primor y economia.

Los subscriptores á los Catecismos de los PP. Ripalda y Astete, adornados con 154 estampas, é ilustrados con otras tantas explicaciones parafrásticas para mayor inteligencia de los dogmas y misterios de nuestra religion, acudirán por el 4.º y último tomo á la libreria de Ranz, calle de la Cruz, en Cádiz á la de Pajáres,

en Sevilla á la de Caro, en Barcelona á la de Echterling, en Murcia á la de Benedetto, en Valencia á la de Mallen y en Zaragoza á la de Monge. Los que no hayan suscrito hallarán la misma obra en dicha librería de Madrid á 50 rs. en rústica y 106 en pasta, y 4 rs. mas en las de fuera. El aprecio que ha merecido esta obra, y la multitud de subscriptores que ha tenido, forman de ella el mas alto y completo elogio.

Apéndice á la obra de Doctrinas prácticas del P. Pedro de Calatayud, de la extinguida Compañía de Jesus: contiene las doctrinas mas doctas del autor sobre la verdad de la religion catolica, y las reglas de la sana crítica para confundir la falsa de los incrédulos, y reprimir la libertad de pensar en los puntos pertenecientes á la fe. Este apéndice, que sirve de tomo 8.º y ultimo, se venderá suelto con la vida del autor y su retrato, para que los que tengan exemplares de las anteriores ediciones puedan completar la obra sin volver á comprarla. Con estos ocho tomos, y los tres de las Misiones reimpresos últimamente, logra el publico tener en once volúmenes iguales todas las doctrinas y sermones de este insigne varon, que vienen á ser un cuerpo completo de moral práctica, oportunamente acomodada á la capacidad del pueblo, y de mérito singular entre todas las obras de esta naturaleza. Se vende en las librerías de Alonso, frente á S. Felipe el Real, adq. Doblado, calle de Barrionuevo, núm. 22, y en Cádiz en la de Pajáres.

Miscelánea ó Anales de literatura, ciencias y artes. Num. 25: que contiene una descripcion de las cárceles de Filadelfia. Observaciones sobre el poder de la imaginacion y las antipatías. Viage del ciud. Desfontaines por las regencias de Argel y Tunez, con la flora del monte Atlas. Observaciones sobre las propiedades literarias, y el robo que se comete con las impresiones subrepticias. Descripcion histórica del hospicio de mugeres parturientes y de expositos en Copenhague. Nueva invencion de soldar los espejos y vidrios quebrados. Observaciones sobre el juicio, tomadas del curso de lógica del ciud. Pinglin. Noticia histórica de la vacuna ó viruela de las vacas, descubierta en Inglaterra como preservativo de las viruelas naturales, preferible á la inoculacion. Doctrina sobre los impuestos, precedida de observaciones sobre la economia política, obra en que se da la preferencia á los impuestos sobre los alimentos de primera necesidad. La Reconciliacion, comedia en cinco actos por el autor de la Misantropia. Prospecto de un establecimiento formado en Lóndres por el Conde de Runford, en el que se reunirán todas las máquinas é invenciones útiles, y se enseñará la maquinaria y la química propia de las artes. Premios y asuntos propuestos por el instituto de Francia. Noticia dada por Bonaparte, en el mismo instituto, de varias curiosidades halladas en Egipto. Fábrica de aguas minerales en Paris. Recetas para hacer tinta y un hermoso color amarillo para pintar al óleo &c. Libros extrangeros. Se hallará á 4 rs con los demás números en la librería de Alonso, y á 5 rs. en Cádiz en casa de Pajáres, en Barcelona en el despacho del Diario, y en Sevilla en casa de Blanchard, Bernard y compañía.

Elementos de Historia natural y de química de Fourcroy, traducidos de la quinta edicion: tres tomos en 4.º En la 1.ª parte se expone la definicion de la química y su historia, y se examinan los elementos. En la 2.ª se trata de las tierras y piedras, de las substancias salinas, de la historia y propiedades físicas y químicas de las materias metálicas, de la docismacia, de la metalurgia y de los betunes. En la 3.ª se presenta un extracto sobre la organizacion, funciones y fisiologia de los vegetales. En la 4.ª se halla la analisis química de las materias animales, y una historia de varias de estas substancias que se emplean en la medicina y en las artes; y nueve tablas grandes con los nombres tanto vulgares como latinos de todos los cuadrúpedos, cetáceos, aves, cuadrúpedos ovíparos, serpientes, peces, insectos y gusanos. Se hallará en la librería de Calleja, calle de Majaderitos, á

78 rs. en rústica y 90 en pasta. Los tomos 2.^o y 3.^o se darán sueltos á los que quisieren completar sus juegos.

Noticia de la fundacion de la antigua ó primera capilla de S. Antonio, llamada de la Florida, y de las mudanzas que ha tenido hasta que la Real piedad y devocion del Rey Ntro. Sr. se ha dignado construir la actual, que últimamente se ha erigido en Real parroquia; con un elogio en verso á la nueva efigie del Santo, y á S. M. por su tierna devocion; los gozos y un resúmen de la vida de San Antonio; puede ir en carta. Se hallará, con las estampas de varios colores, en la librería de Escribano, calle de las Carretas, y en el puesto del Diario, plazuela de Santo Domingo.

Institucion eclesiástica del SS. Padre Benedicto XIV sobre la procesion del Córpus, las de las Minervas, el acompañamiento siempre que sale al público, y del modo que se le debe la adoracion, procurando enmendar muchos abusos; traducida al castellano por D. Joachin Móles, presbítero: tercera edicion. Se hallará en la librería de Blánques, calle de las Carretas, núm. 2.

Llave nueva y universal para aprender con brevedad y perfeccion la lengua francesa, dividida en dos partes: la primera contiene las reglas generales de la pronunciacion y ortografía francesa con buen método y mejor estilo que ántes. La segunda procede por todas las partes de la oracion, añadiendo frases para inteligencia del uso de ellas, adornada de una recopilacion de verbos y términos mas necesarios á diversas artes y facultades, y concluye con un diálogo muy abundante: dividida en tres columnas; la primera muestra la voz española; la segunda la francesa como se escribe, y la tercera conforme se habla. Por D. Antonio Galmace, maestro que fué de lengua francesa en esta corte: undécima impresion, corregida de los defectos y erratas de las anteriores. Se hallará en la imprenta y librería de Barco Lopez, calle de la Cruz.

Galateo español, añadido el destierro de ignorancia, que es quaternario de avisos convenientes á este nuestro Galateo, y la vida del Lazarillo de Tormes castigado: que cosa debe evitarse; de la manera que se debe tener en el hablar; de los juegos; de la jactancia; ceremonias por obligacion; de las palabras afectadas; de novelas y cuentos; condicion humana; cortesía; dominar ó señorear; dádiva sin daño; excelencia de hombres. Su autor Lucas Gracian: un tomo en 8.^o Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Discurso económico del reyno de Aragon; trata de las cantidades de granos frumenticios que en los seis últimos años se han cogido en cada uno de los pueblos de dicho reyno: de las almas que cada uno tiene, con distincion de edades y clases: de la porcion de granos que anualmente se emplea en sembrar los campos y mantener á sus naturales; sobrante que resulta en cada pueblo; comercio que debe hacerse de este sobrante; medios de introducir los granos en caso de necesidad, y fomento de la agricultura: un tomo en 4.^o Se hallará en la librería de Ortega, calle angosta de Majaderitos, á 8 rs. en rústica; y en Zaragoza en casa de Monge á 9.

Coleccion de estampas de las máscaras que hicieron en Barcelona quando el Sr. Rey D. Carlos III entró en aquella ciudad; y ademas varios dibuxos de delicado gusto para pintores. Se hallarán en la librería de Escribano, calle de las Carretas.

En la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe, se halla la música siguiente: para forte-piano seis divertimientos graciosos, con acompañamiento de violin, ópera 75; una sonata á quatro manos, ópera 37, compuesta por Pleyel; y para cantar á dicho instrumento, por Moretti, el llanto de Lima y el torito; de otros autores hay cabatinas, polacas, rondoes, tonadillas y seguidillas.